

gehen, an den Sonntagen und an den Festen, deren Rang semiduplex oder duplex ist, unmittelbar auf jene folgen. [s. Schröd.]

Sextus Julius Africenus, i. Julius Africenus.

Sextus Liber, i. Liber sextus.

Sionbrati, Cölestin, O. S. B., Fürstbischof von St. Gallen (i. d. Art. V., 62) und Cardinal, war 1644 zu Mailand als Neffe des Cardinals Paul Sionbrati (i. d. Art.) und Verwandter des Papstes Gregor XIV. gehörte. Schon in seinem zwölften Jahre wurde er den Benediktinern von St. Gallen zur Erziehung overtraut; später trat er selbst in diesen Orden ein und zeichnete sich in den Studien so sehr aus, daß er noch vor Erreichung der Priesterweihe von seinem Oberen den Auftrag erhielt, in Kempfen (in Abbatia Campidoensi) öffentlich Theologie vorzutragen. Nach St. Gallen zurückgekehrt, erhielt er dafelbst den Lehrstuhl der Theologie und des canonischen Rechts. Bald darauf hatte er an der Universität Salzburg (i. d. Art.) das Canonicum zu erklären. Nach seiner Rückkehr in die Schweiz verwendete man ihn eine Zeitlang in der Seelsorge; in diese Periode fällt die Abschaffung des Cursus philosophicus gallicanus, der erst später (St. Gallen 1686, 2. Aufl. 1695, 3. Aufl.) gedruckt wurde. Dann wurde Sionbrati zum Generalvikar des Abtes und 1686 von Papst Innocenz XI. gegen seinen Willen zum Bischof von Novara ernannt. Während er sich aber zur Abreise nach Italien anschickte, starb der Abt von St. Gallen, und nun wurde er (1687) einstimmig zu dessen Nachfolger erwählt. Mit Erlaubniß des Papstes verzichtete er auf sein Bistum und nahm dafür die Abtswürde an; aber schon am 12. December 1695 verließ ihm Papst Innocenz XIII. in Ansehung seiner hohen Verdienste um die Kirche und den apostolischen Stuhl den Purpur und rief ihn als Titularkirche S. Cärdia in Rom an. In Rom verfassten seiner die wichtigsten Arbeiten; allein kaum dafelbst angekommen, fing er an zu kränkeln und starb schon am 4. September 1696, erst 52 Jahre alt. Der reiche Fürstbischöf von St. Gallen war bei seinem Tode so arm, daß der Papst die Begräbniskosten betreuen mußte. Die Leiche ward in S. Cärdia beigesetzt, wo bereits sein Cheim, Cardinal Paul Sionbrati, seine letzte Ruhestätte gefunden hatte. — Sionbrati's theologische und kanonistische Werke haben zum Theil auch für unsere Zeit noch weit mehr als bloß historischen Wert. Einige freilich blieben unvollendet; andere erhielten keine höhere Bedeutung oder fanden, wie die Innocentia vindicata oder der Nachweis, daß der hl. Thomas von Aquin die unbefleckte Empfängniß Mariä gelehrt habe, nicht die Zustimmung der katholischen Gelehrtenwelt. Um so größeres Aufsehen machten die übrigen Werke desselben Verfassers. Als der Erzbischof von Salzburg die vier Artikel der gallicanischen Kirche vom Jahre 1682 (i. d. Art. Gallicanische Frei-

heiten) der Universität zur Genehmigung zuführte, trieb Studenti sein Regale Sacerdotium Romanum Pontifici assertum et quartuor propositionibus explicatum, anztere Eugenio Lohardo, s. l. (S. Galli) 1684 (nach Boecaberi Bibliotheca Max. Pontif. XI. 397 sqq., in jedoch der über den Regalstreit handelnde Theil weggelassen ist). Bald darauf erschien die Gallicanae praesertim ecclesiae, quae pro regalia ac quatuor Paragraphibus Propositionibus a Ludovico Mainburgo aliosque protracta sunt, refutatur. S. Galli 1688; die 2. Auflage (St. Gallen 1702) ist auf den bestürzlichen Nachdruck des bereits verjährten Cardinals ergänzt und erweitert (theilweise abgedruckt bei Boecaberi l. c. VI. 729 sqq.). Sionbrati hat in den beiden Werken die Privilegien des apostolischen Stuhls mit ebenso viel Geschick und Gelehrsamkeit wie Stil und Würdigung gegen die Gallicaner vertheidigt und von ihnen bewiesen. Beim ersten wurde vor Allem S. Mainburg (i. d. Art.), der einzige seiner gallicanischen Schriften auf antikenischen Recht des Petrus Innocenz XI. aus der Gelehrtheit Jesu entnommen worden war. Zwecklos war hingegen anderer Theologischer berielicher Gelehrtheit, welche nicht Konzilien als Rechte waren, im Nachdruck ähnliche Ansichten vertraten wie Mainburg. Eindeutigkeit ging jedoch auch Sionbrati zu bei, wenn er (wohl verdeckt durch die Druck des Epitropions) Celsus von Pomier [l. n. III.] die Schuld der Einzelnen bezeichnete zur Schad der ganzen Gemeinschaft zu machen wünschte. Es steht aber dem eben genannten als klar, daß es in der Paracensis praevia ad Lectorem per 3. Auflage des Regale Sacerdotium (St. Gallen 1688; 4. Aufl. ebd. 1719) ausdrücklich und dagegen verwohrt, als habe er der Gelehrtheit Jesu im Sinne einen Vorwurf machen wollen: überzeugt wurde er in etwaigen fürstlichen Anklagen dies bei auszulösen, was er in vielen Werken zu irgend jemandes Unrecht gezeigt habe; es handelt sich für ihn nicht um Personen, sondern um die Sache. Infolg zu einer lebhaften Grammatice des Sionbrati erst nach seinem Tode gedruckt Sicut Nodus praedestinationis ex sa. Iustis doctrinaeque SS. Augustini et Thomae, quantum possim licet, dissolutus, Roma 1697. Der Sionbrati des Verfassers ist hinlänglich gekennzeichnet durch den vorgedruckten Notitz, welches einen Druck des hl. Franz von Sales entnahmen ist: Sunt illa antiquitate, saeculante ac Scripturarum nativa auctoritate nobilitate de praedestinatione ad gloriam post praevissa opera sunt mihi gratissima fuit, qui essentrum esse semper ut Dei misericordiae et gratiae magis consentaneam, veriorem ac amabilorem existimavi, quod etiam tantisper in libello de amore Dei indicavi. Ursz der ediktorischen Entfindungen, welche die Schrift von Seiten der